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Вместо предисловия
Первые видеомагнитофон, DVD, планшет, 

все значимые изобретения второй половины 
XX столетия, которые не только кардинально 
изменили жизнь людей, но и положили нача-
ло новым отраслям промышленности, были 
представлены на выставке бытовой электро-
ники CES (Consumer Electronics Show), впер-
вые состоявшейся в 1967 году в Нью-Йор-
ке, а с 1995 года переехавшей в Лас-Вегас, 
потому что это единственный город в мире, 
способный разместить такую экспозицию и 
расселить всех ее участников и посетителей.

В 2016-м 49-я (предъюбилейная) выставка 
собрала более чем 3600 участников-произ-
водителей и более 180 тыс. посетителей на 
выставочной площади, превысившей 2,5 га. 
Почему эта выставка как никогда важна сегод-
ня для нас – профессиональных вещателей, 
кинематографистов и производителей обору-
дования? Да потому, что по трендам CES ста-
новится понятно, куда потребитель направляет 
свои деньги. В какое техническое перевоору-
жение надо вкладываться, а в какое – не стоит. 
И как меняется наш новый, дивный, цифровой 
телевизионный мир с точки зрения создания, 
хранения, доставки, потребления и – самое 
главное – монетизации контента.

Итак, о трендах.

Просьюмеризм
Маленькие камеры способны на большие 

победы. В первую очередь речь идет, конеч-
но, о лидере – GoPro. На своем огромном и 
очень толково организованном стенде эта 
компания показала, на что именно способно 
настоящее телевидение в его первоначаль-
ном смысле – видеть на расстоянии. Про-
дукция владельцев GoPro зачастую дает сто 
очков вперед результатам работы професси-
ональных документалистов и репор-
теров. Ровно потому, что преодолена 
корпоративная разобщенность, когда 
заказывает один, снимает другой, ком-
ментирует третий. Энтузиасты GoPro, 
начинавшие с умопомрачительных 
роликов серфинга в трубе и прыжков 
с парашютом, повзрослели и стали 
сегодня социальными журналистами 
и репортерами из горячих точек. Каче-
ство изображения вполне годится для 
профессионального показа и даже для 
4K-дисплея, а энергия и драйв сообще-
ства – непередаваемы. GoPro сегодня 
в тесном симбиозе с YouTube покоряет 
рынок неангажированного репортаж-
ного телевидения. Регионалы, ищите 
новые GoPro-таланты вокруг себя, и 
не прогадаете! На выставке GoPro так-

же аннонсировала камеру кругового обзора 
(360°). Но это заслуживает отдельной статьи.

Маленькие камеры с отличным качеством 
съемки и модулями трансляции были во мно-
жестве представлены на дронах. Дроны – или 
беспилотные летательные аппараты – сами 
по себе были отдельным трендом CES2016. В 
США они побили все гаджет-рекорды: в Рож-
дественские каникулы было продано порядка 
400 тыс. мультикоптеров. А всего за 2015 год – 

Изобретатели всех стран, 
соединяйтесь!Екатерина Петухова

Система камер для сферической съемки
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около 700 тыс. Дрон – воплощение мечты че-
ловека о свободном, индивидуальном полете. 
Он позволяет сделать то, на что не способен 
самый смелый GoPro-энтузиаст, – залететь в 
жерло вулкана и пролететь над недоступными 
человеку районами. Хороший дрон и умный 
репортер – это нынче обязательный набор 
новостной компании. Хотя, конечно, область 
применения дронов значительно шире, чем 
просто телевидение – это и безопасность, и 
медицина, и сельское хозяйство, поговари-
вают даже и о почтовой доставке небольших 
покупок. В целом, индустрия дронов в после-
дующее десятилетие по прогнозам экспертов, 
которые выступили на сессии конференции 
CES, должна достигнуть оборота 82,1 млрд 
долларов и обеспечить 100 тыс. рабочих мест, 
причем не только в США.

Ну и конечно – спорт. Отдельно следует 
сказать о применении дронов в спортивной 
журналистике, особенно если речь идет о скач-
ках, гонках, и других видах спорта, где проис-
ходит скоростное перемещение объектов на 
большие дистанции. Поговаривают и о гонках 
самих дронов, как об отдельном спортивном 
соревновании. А недавно в Нью-Йорке про-
шел специальный фестиваль дрон-фильмов. 
Дроны позволяют значительно экономить и в 
игровом кинопроизводстве: стоимость полу-
чения самых сногсшибательных панорамных 
съемок стала на порядки меньше. Ну и обзор-
ные (360°) камеры тоже нашли себя на дронах: 
лети себе да глазей по сторонам – красота!

Спорт и физкультура
В рамках CES2015 прошел первый в исто-

рии выставки форум, посвященный спортив-
ному вещанию. Его организатором выступила 
вещательная компания Turner Sport, а со всту-
пительным словом выступил президент Turner 
Broadcast Дэвид Леви (David Levy), который, в 
частности, подчеркнул, что для его корпора-
ции значение спортивного контента трудно пе-
реоценить, и что сам контент должен быть не 
только максимально свежим, но и максималь-
но полным, обогащенным дополнительной ин-
формацией. Дальнейшую дискуссию продол-
жили Роб Манфред (Rob Manfred) из MLB и 

Адам Сильвер (Adam Silver) из NBA. Речь шла 
о командных играх и о том, что трансляция ни-
когда не сможет заменить присутствие на ста-
дионе, ведь у каждого мальчишки есть одно из 
ярчайших воспоминаний детства – это когда 
отец (брат, дядя, приятель) первый раз взял 
его с собой на стадион. Причем информация 
о том, кто выиграл матч, обычно стирается. 
Однако ж современная трансляция имеет все 
возрастающее значение, но она должна быть, 
как минимум, доступной на мобильной плат-
форме, а кроме того, в любом месте на гло-
бусе, где есть Интернет – по подписке. Ну и к 
тому же появился так называемый «феномен 
второго экрана» – трансляция должна быть 
обогащенной – фанатам важно знать о своих 
кумирах все, вплоть до того, что они ели на за-
втрак перед решающим матчем. Следующая 
сессия форума была посвящена стадионам 
и другим местам проведения соревнований, 
например, для спортивных гонок это может 
быть специальным образом подготовленное 
городское пространство. Спонсор форума 
компания Qualcomm, обеспечивающая ин-
фраструктуру для мобильного вещания, поде-
лилась своими представлениями о том, какой 
поток нужно обеспечить в момент проведения 
массового мероприятия. Вторым спонсором 
форума выступил пионер технологий допол-
ненного обзора и виртуальной реальности –  
компания NextVR. Она также получила воз-
можность рассказать о вкладе своих решений 
в обогащение восприятия спортивной транс-

ляции. В перерывах между сессиями можно 
было взглянуть на дополненную реальность, 
надев шлем NextVR.

На форуме в дальнейшем были развиты та-
кие темы, как создание «долгоиграющего» спор-
тивного контента, мобильное вещание и второй 
экран, новые принципы организации и осна-
щения стадионов. Среди выступивших были 
супер-звезды, такие как легендарный баскет-
болист Шакил О›Нил (Shaquille O’Neil) и другие.

И хотя было достигнуто полное едино-
душие в том, что присутствие на стадионе 
не может заменить никакая трансляция, 
подчеркивалось также, что сами стадионы 
благодаря новым технологиям трансформи-
руются, превращаясь из места проведения 
зрелища в площадку социального общения. 
Тренды в потреблении спортивного контента 
затрагивают и жизнь спортивных звезд – они 
превращаются в шоу-звезд, перформеров, их 
задача не только быстрее пробежать, выше 
прыгнуть, но и научиться вести себя в соци-
альном пространстве, наращивая аудиторию 
фанатов. В целом, спортивный форум ока-
зался одним из ярчайших событий выставки 
и привлек к себе пристальное внимание.

Много K
Выставочных экспозиций и сессий (около 

20), посвященных Ultra HD, CES2016 предло-
жила более чем достаточно. Как оказалось, 
высокое разрешение, повышенная частота 
кадров, расширенный динамический диапа-
зон (HDR), дополненные новыми аудиоре-
шениями и воплощенные на больших OLED- 
экранах, полностью замещают 3D-формат, 
во всяком случае в его сегодняшней, весьма 
несовершенной форме.

Как известно, предложенная еще в 2012 
году рекомендация ITU Rec.2020 позволяет 
добиваться визуализации почти 70% видимо-
го цветового спектра, что на 90% выше, чем 
обеспечивает рекомендация Rec.709, лежа-
щая в основе стандарта HDTV. Телеэкраны, 
соответствующие Rec.2020, представила на 
выставке компания Dolby. Это достижение 

Дрон-самолет с интегрированной съемочной системой

Шлем виртуальной и дополненной реальности NextVR
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перекрывает возможности технологии пре-
дыдущего поколения – QD-Vision (Color-IQ 
quantum-dot technology), предложенной в 
прошлом году разработчиками Массачу-
сетского Технологического Института, и на 
принципах которой построены устройства 
ведущего американского производителя те-
ледисплеев TCL. И пусть данное внедрение 
позволило этому производителю значитель-
но усилить свои позиции за прошедший год, 
но достаточно ли этого в перспективе?

На сегодняшний день на американском 
рынке лидирует Samsung, которая продает 
примерно на 1 млрд долларов в месяц. По 
продажам UHD-телевизоров в Северной Аме-
рике (США и Канаде) эта корпорация покры-
вает примерно 50% рынка. Поэтому устрой-
ства, которые она демонстрировала, были 
наиболее многофункциональными (SMART 
или, я бы даже сказала – SМARTEST), наи-
более «умными» из всех. Они подключались 
к любым оконечным источникам сигнала – 
эфиру, Интернету, игровой консоли, спутни-
ковому, кабельному и бог знает какому еще 
вещанию... и были оснащены универсаль-
ным пультом ДУ.

LG, чей стенд поражал воображе-
ние наповал, наоборот, адресовала свои 
UHD-устройства наиболее дорогому сег-
менту, во-первых, оснастив их последним 
достижением Dolby в части видео и звука, 
а во-вторых, сделав упор на «вписанность» 
их в концепцию «умного дома». Philips и 
Panasonic также показали свои новейшие 
телевизоры, но по-настоящему из класси-
ков выделялась лишь Sony – на ее стенде 

(кроме новых 4K-телевизоров) демонстри-
ровалась интересная проекционная кон-
цепция просмотра, поданная в действи-
тельно уникальном ключе.

Также показаны были и гибкие экраны. 
Есть еще и такое решение – «взять свой те-
левизор и унести, свернув его в трубочку». 
Интересно, конечно, но непонятно пока, ка-
кое развитие может получить данный тренд. 
B2B, разве что.

Как бы то ни было, но, чтобы насладиться 
4K-контентом по-настоящему, нужен поток не 
менее 30 Мбит/с, а значит, ко всей этой кра-
соте с большими дисплеями понадобится, на 
первом этапе, возвращение доброго старого 
плеера Blu-ray. Коих, впрочем, также было 
представлено немало.

Виртуальная и дополненная 
реальности

Про это все говорят, и все фантазируют. 
Убедительных и изумительных демонстра-
ций на CES2015 проводилось так много, что 
было очень легко, как говорится, нырнуть с 
головой, да и не вынырнуть. Однако ж сле-
дует подойти к вопросу со всей критично-
стью. Вся эта VR (виртуальная реальность) 
и AR (дополненная реальность) – дело но-
вое и неизведанное, устоявшегося решения 
пока, увы, нет. В телевидении может быть 
применено с осторожностью. Чисто теоре-
тически, конечно, зрителю интересно само-
му выбирать угол просмотра, кто-то хочет 
смотреть на голубое небо, кто-то – себе под 
ноги, кто-то – на юг, а кто-то – на север. При-
менение данной технологии для спортивных 
трансляций от NextVR уже упоминалось 
выше: сигнал формируется один, а каждый 
зритель вправе выбирать свою команду, или 
игрока, или лошадь, или лыжников – за кем 
следить. Это может быть важно и для судей. 
Но основное применение данной техноло-
гии пока очевидно для систем безопасности 
и для компьютерных игр (что, собственно, в 
основном и рекламировалось). А вот, напри-
мер, компания 360fly, показывала крошеч-
ные камеры на микроскопических дронах, 
которые готовы пуститься в путь, как царе-
вич Гвидон в царство папы Салтана.

Зритель же, в специальных очках, смотрит 
и примечает, что там у папы в каком углу тво-
рится-делается. Хотя в секции Entertainment 
такой технологии «дополненной реальности» 
нашлось место для создания нового фор-
мата – «многоходового фильма». Любимый 
сериал, например, можно будет смотреть не 
последовательно, а параллельно. Зритель А 
следит за героями с улицы Абрикосовой, а 
зрителю В более милы персонажи с улицы 
Виноградной, а кто-то вообще решил на «Те-
нистой улице постоять в тени» и дождаться, 
когда герой начнет бежать по ней сломя го-
лову, спасаясь от погони. Как бы то ни было, 
единственное убедительно продемонстриро-
ванное применение данного типа оборудова-
ния – спортивное вещание.

Создание, распространение  
и монетизация контента  
на цифровой планете

Вышеобозначенная совокупность вопро-
сов послужила темой целого ряда сессий 
конференции, таких как Entertainment Summit 
и Content and Monetization, которые поддер-
жали издания Digital Hollywood и Variety. Этим 
темам было посвящено и несколько ключе-
вых выступлений представителей таких меж-
дународных гигантов, как Netflix и Youtube. И 
хотя резюме выступлений больших игроков 
можно было бы суммировать как «мы вас 
всех сделаем», подробности и подходы этого 
«деланья» были принципиально разными.

Netflix делает упор на профессиональный 
контент, который производят большие студии 
и корпорации. Он облегчает их работу, фор-
мируя заказы, а заказы эти не простые, они 
основаны на Big Data. Платформа вниматель-
но следит за каждым потребителем и за всей 
совокупностью аудитории по сегментам. Хотя 
пока движение в сторону заказа потребителя 
идет по принципу «горячо – холодно», но уже 
недалек тот день, когда тренды будут предуга-
дываться и (или) формироваться. YouTube, на-
против, идет от предложения потребителя – по 
принципу слияния маленьких ручейков и при-
токов в большую полноводную реку. На ключе-
вой презентации в качестве примеров грамот-
ного маркетинга и достижений данного ресурса 

была приведена раскрутка артистов Псая 
(Psy) и Джастина Бибера (Justin Biber), ко-
торых мега-звездами сделал Интернет.

Так или иначе, но новые принципы 
развлекательного ли, новостного ли, об-
разовательного ли телевидения теперь 
тесно связаны с Интернетом и, что еще 
важнее, с мобильными платформами. 
Каждый серьезный игрок на рынке кон-
тента обязан иметь собственную или пар-
тнерскую мобильную доставку, ибо новое 
«смартфон-поколение» зрителей очень 

Сворачиваемый  
в трубочку телевизор LG Миниатюрный дрон 360fly
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подвижно и хочет смотреть «свой» кон-
тент там и тогда, где и когда ему это 
взбредет в голову. Поэтому растут и 
множатся огромные центры хранения 
данных (Data centers), оборудованные 
шлюзами закачки и доставки, снабжен-
ные сложными системами обратной 
связи, оптимизирующими кодерами и 
модулями вставки локальной рекла-
мы. Это не означает полную смерть 
линейного телевидения, но всего лишь 
его постепенный переход в ограничен-
ную нишу, как производство свечей не 
прекратилось со времени изобретения 
электрической лампочки накаливания, 
но для освещения помещений уже не 
имеет решающего значения.

Подводя итоги
Дорогим коллегам, отечественным веща-

телям и производителям, которые собирают-
ся идти в ногу со временем, хочется сказать 
вот что:

 купите, изобретите, создайте сами ма-
ленькие качественные 4K-камеры;

 снимайте и монтируйте в облаке уникаль-
ный контент. Пора занять свою «облач-
ность». Это уже не так затратно, а при-
быль может достигать сотен процентов;

 выращивайте «глаза на затылке» – обзор 
360° грядет, и спортивных вещателей это 
особо касается;

 контент делаем не только интерактив-
ный по 360° обзору, но и каждую мил-
лисекунду помним про второй экран, 
мобильные приложения, социальные 
медиа, обязательность истории «с че-
ловеческим лицом», даже если это 

лицо – от начала до конца прорисован-
ный графический персонаж;

 ну а производителям дисплеев придется 
идти за лицензиями к Dolby – Vision и 
Atmos – это, похоже, обязательная про-
грамма самого ближайшего будущего.
Все там, в нашем «светлом завтра», не так, 

как тут. Изобретатели всех стран, соединяйтесь 
во имя нового телерадиовещания!

На мероприятии Netflix
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Компания «СофтЛаб-НСК» активно 
действует не только в России, но и на раз-
личных мировых рынках, в том числе и в 
Восточной Европе, где не только продает 
свою продукцию, но и привлекает новых 
партнеров, помогая им организовывать 
мероприятия, направленные на ознаком-
ление с решениями компании.

Так, в октябре-ноябре 2015 года 
компания-интегратор BEiKS, которая 
является дилером «СофтЛаб-НСК» 
в Польше, провела BEiKS Roadshow 
2015 – серию семинаров и презен-
таций в разных городах этой стра-
ны. Ключевая идея мероприятия –  
ознакомить специалистов, работающих 
в сферах киноиндустрии, фотографии, 
создания контента и ТВ-вещания с но-
винками ассортимента современного 
оборудования и возможностями новых 

технологий. В ходе подготовки к семи-
нарам, по инициативе компании BEiKS, 
была организована поездка представи-
теля «СофтЛаб-НСК» в Варшаву, что-
бы продемонстрировать возможности 
продукции компании. В конце октября 
2015 года инженер технической под-
держки «СофтЛаб-НСК» Дарья Нареж-
нева посетила офис BEiKS, где провела 
презентацию и мастер-классы по работе 
с основными программными решения-
ми компании – «Форвард Т», «Форвард 
Голкипер», SLSportTitler (спортивные 
титры). Польские дилеры получили 
много полезной информации и ответы 
на интересующие их вопросы.

А 19…21 ноября 2015 года в городе 
Нови Сад (Сербия) прошел междуна-
родный конкурс аудиозаписей Taktons. 
В рамках конкурса традиционно про-

водится выставка профессионального 
аудиооборудования и программного 
обеспечения, предназначенного для 
работы со звуком. Также на выставке 
демонстрируется и профессиональное 
видеооборудование.

На Taktons 2015 компания «Софт-
Лаб-НСК» провела презентацию про-
дукции на стенде своего сербского 
дилера – компании Elegra. Учитывая 
специфику мероприятия, особое вни-
мание в презентации было уделено 
возможностям решений по работе со 
звуком, в частности, многоязыковой 
поддержке в саундтреках и субтитрах, 
и решениям врезки рекламы в проходя-
щий сигнал с соблюдением стандартов 
нормализации звука. Презентацию про-
вела инженер технической поддержки 
«СофтЛаб-НСК» Людмила Пак.

Екатерина Петухова
Национальная академия телевизион-

ного искусства и науки США (NATAS) 
в 67-й раз вручила престижную премию 
Emmy за выдающиеся достижения в об-
ласти технологии и инжиниринга. На-
граждение прошло во время CES2016.

Компания Nexidia награждена за тех-
нологию фонетической индексации и 
поиска по временному коду. Эта мето-
дика позволяет быстрее находить нуж-
ные сцену и кадр в большом массиве 
материала.

За стенографические технологии 
для аудио и видео награду получили 
компании Nielsen, Civolution, Digimarc 
и Verance. Их разработки служат для 
защиты контента с помощью специаль-
ных водяных знаков.

Компания MACOM стала лауреатом 
Emmy за разработку технологии для 
скоростной высокоэффективной ком-
мутации сигналов SD/HD/3G-SDI. Эту 

технологию применяют все основные 
производители коммутаторов и видео-
микшеров.

Награду за стандартизацию и уни-
кальные разработки субтитрования для 
нелинейного вещания получили Netflix, 
HBO, Telestream, SMPTE и W3S. Ими 
выработаны стандарты DXFP, TTML и 
SMPETE2051, упорядочивающие не толь-
ко субтитрование на иностранных языках, 
но и решение проблем вещания для ауди-
тории с нарушениями слуха и зрения.

Ross Video удостоилась Emmy за 
модульную платформу Open Gear, а 
компании DirecTV, EchoStar, Ericsson и 
Harmonic – за технологию статистиче-
ского мультиплексирования с обратной 
связью для географически разнесенных 
кодеров.

По-настоящему инновационным до-
стижением можно считать разработку 
и стандартизацию HD-разъемов HDMI/
DVI для бытового и промышленного 

применения. Награда за это досталась 
компании Valens Semiconductor, пред-
ставившей на CES и разъемы для UHD.

MSA и Turner были награждены за 
передовую разработку системы пла-
нирования для многоканального веща-
ния, а в категории систем визуализации 
на стадии подготовки съемок в теле- и 
кинопроизводстве лауреатами стали 
Autodesk, Cast Software, Innoventive 
Software и Robert Abel.

Персональные награды получили 
Чарльз Пагано (Charles Pagano) – за осо-
бые заслуги в индустрии (он внес большой 
вклад в становление и развитие ESPN), а 
также Александр Бэйн (Alexander Bain) –  
за изобретение в 1841 году способа ска-
нирования изображения. Вторая награда, 
связанная с историей медиаиндустрии, 
была присуждена компании BSC (ныне 
Imagine Communications) за изобретение в 
1982 году системы врезки рекламы и кон-
троля трафика.

НОВОСТИ

«СофтЛаб-НСК» в Восточной Европе – некоторые итоги 2015 года

Лауреаты Emmy

Компания «Стрим Лабс» сообщила, 
что ее карты захвата MH4LM, MS4 и MS2 
официально поддерживаются программным 
обеспечением vMix.

vMix – это многофункциональный со-
временный видеомикшер, позволяющий 
компоновать HD-видео из нескольких 
источников и отдавать его по видео- и 
IP-каналам. В программе есть множество 
функций и инструментов для управле-

ния в режиме реального времени процес-
сом вещания, а также для создания каче-
ственного видео с богатым графическим 
оформлением. Одновременно можно вести 
прямую трансляцию и ее запись.

Карты захвата «Стрим Лабс» могут ис-
пользоваться в качестве базы для создания 
систем многоканального круглосуточного 
вещания/врезки в форматах SD/HD, много-
канальной студийной записи и замедленных 

повторов, мониторинга и записи ТВ-эфира, 
многоканального визуального мониторинга 
ТВ-эфира, рирпроекции, многокамерных 
виртуальных студий и т.п.

Тщательно продуманная архитектура 
плат и высококачественные компоненты 
обеспечивают надежную работу в любых 
ситуациях. В настоящее время оборудова-
ние «Стрим Лабс» используется на более 
чем 5 тыс. телеканалов в 150 странах мира.

Поддержка карт «Стрим Лабс» в ПО vMix
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